



Pour diffusion immédiate

### Communiqué de presse :

## **L'Observatoire des armes à sous-munitions signale un nombre record de victimes en 2022 en raison de la guerre en Ukraine**

**Montréal, le 5 septembre 2023 – 1 172 personnes ont été tuées et blessées par des armes à sous-munitions durant la dernière année. C'est ce que révèle le rapport de l'Observatoire des armes à sous-munitions publié aujourd'hui. Il s'agit du bilan de victimes le plus élevé recensé depuis la première publication en 2010. Un chiffre sans précédent qui s'explique principalement par l'utilisation répétée de ces armes en Ukraine.**

À une semaine de la conférence des États parties à la Convention sur les armes à sous-munitions (Convention d'Oslo) qui se tiendra du 11 au 14 septembre à Genève, en Suisse, Humanité & Inclusion Canada appelle le gouvernement canadien à condamner l'utilisation des armes à sous-munitions et à demander des comptes aux pays responsables de leur utilisation.

Le nouveau rapport de l'Observatoire des armes à sous-munitions évalue la mise en œuvre de la Convention d'Oslo, qui est ratifiée par 123 pays et qui interdit l'utilisation, la production, le transfert et le stockage et la vente de tels armes. Il couvre la période de janvier à décembre 2022 et le premier semestre 2023 lorsque les informations sont disponibles.

### **Un bilan sans précédent de morts et de blessés**

Selon l'Observatoire, 1 172 nouvelles victimes d'armes à sous-munitions ont été enregistrées dans huit pays : l'Azerbaïdjan, l'Irak, le Laos, le Liban, le Myanmar, la Syrie, l'Ukraine et le Yémen. Il s'agit du bilan annuel de personnes tuées et blessées par des armes à sous-munitions le plus important depuis 2010, année de la première publication de l'Observatoire.

Ce constat alarmant est principalement dû à l'utilisation massive d'armes à sous-munitions par la Russie et l'Ukraine : 916 victimes d'armes à sous-munitions ont été enregistrées en Ukraine au cours de la dernière année. Parmi elles, 890 victimes sont directement liées à des attaques aux armes à sous-munitions. De nombreuses victimes d'autres attaques pourraient ne pas avoir été enregistrées.

« Nous appelons la Russie et l'Ukraine à cesser immédiatement l'utilisation de ces armes dévastatrices. Nous exhortons aussi le Canada et les autres États parties à la Convention d'Oslo à faire pression sur les pays qui utilisent toujours des armes à sous-munitions afin de mettre fin à ces pratiques. Ils ont l'obligation de défendre et appliquer la Convention et tous les autres textes relatifs au droit international humanitaire. » - Anne Delorme, directrice générale de Humanité & Inclusion Canada



Une recrudescence qui s'explique aussi par des attaques en Syrie faisant 84 victimes et par l'augmentation considérable du nombre de victimes des restes d'armes à sous-munitions au Yémen (95 victimes).

### **Une arme indiscriminée par nature**

Les armes à sous-munitions sont par nature indiscriminées. Elles contiennent plusieurs centaines de mini-bombes conçues pour être dispersées sur de vastes zones. En 2022, 95 % des victimes de ces armes enregistrées par l'Observatoire étaient des civils. Les armes à sous-munitions sont parmi les plus néfastes et peuvent provoquer des conséquences humaines longtemps après la fin d'un conflit.

Sur les 1 172 nouvelles victimes enregistrées en 2022, 987 ont été causées par des attaques d'armes à sous-munitions au Myanmar, en Syrie et en Ukraine. Les restes d'armes à sous-munitions ont fait 185 victimes dans sept pays : le Yémen (95), l'Irak (41), l'Ukraine (26), le Lao (9), la Syrie (6), le Liban (5), Azerbaïdjan (3). Dans la mesure où 40 % de ces armes n'explorent pas à l'impact, la forte contamination par des restes explosifs constitue une menace sérieuse pour les populations locales dans les pays concernés.

### **Une décision américaine qui nuit aux efforts d'éradication des armes à sous-munition**

En réaction au transfert d'armes à sous-munitions par les États-Unis à l'Ukraine en juillet dernier, Humanité & Inclusion Canada a condamné et continue de condamner cette décision qui compromet les avancées réalisées par la communauté internationale avec la ratification de la Convention d'Oslo en vue de protéger les civils en situation de conflits. Une convention à laquelle ni les États-Unis, ni l'Ukraine, ni la Russie ne font partie.

Plus que jamais, Humanité & Inclusion Canada exhorte le gouvernement canadien à continuer de faire pression auprès de ces pays pour qu'ils détruisent leurs stocks et cessent toute utilisation, production, transfert et vente d'armes à sous-munitions.

« Le Canada a toujours été un chef de file dans le monde pour interdire ou limiter l'usage d'armes explosives. La signature du Traité d'Ottawa bannissant les mines antipersonnel est un parfait exemple du leadership canadien. Nous espérons que notre gouvernement continuera à user de diplomatie pour encourager les États-Unis et les autres pays qui n'ont pas encore ratifié la Convention à le faire. Aucune situation ne justifie l'utilisation de tels armes. » - Anne Delorme, directrice générale de Humanité & Inclusion Canada

### **Apporter une aide aux survivants.es et à leurs familles**

Les personnes blessées représentent 70 % du total des victimes d'armes à sous-munitions en 2022. Quand elles survivent à des explosions, elles souffrent souvent de blessures graves, voire multiples, touchant des organes vitaux. Elles peuvent avoir les mains ou les pieds arrachés. Des blessures aux yeux sont également fréquentes et ces accidents s'accompagnent souvent d'un traumatisme psychologique. Les survivants.es perdent, par ailleurs, leur estime



de soi et sont fréquemment victimes de discrimination. L'assistance aux victimes est une obligation pour les Etats parties à la Convention d'Oslo et le Canada s'est fermement engagé à mettre fin aux répercussions dévastatrices de ces armes sur les civils, surtout sur les enfants. Humanité & Inclusion soutient également les survivants.es et leurs familles par le biais de programmes d'assistance aux victimes dans plus de 30 pays dans le monde.

**Lire le rapport de l'Observatoire des armes à sous-munitions disponible en anglais :**  
[http://www.the-monitor.org/media/3383234/Cluster-Munition-Monitor-2023\\_Web.pdf](http://www.the-monitor.org/media/3383234/Cluster-Munition-Monitor-2023_Web.pdf)

### **À propos de Humanité & Inclusion**

Humanité & Inclusion (HI) une organisation de solidarité internationale indépendante et impartiale, qui intervient dans les situations de pauvreté et d'exclusion, de conflits et de catastrophes. Œuvrant auprès des personnes en situation de handicap et des populations vulnérables depuis plus de 40 ans, elle agit et témoigne pour répondre à leurs besoins essentiels, améliorer leurs conditions de vie et promouvoir le respect de leur dignité et de leurs droits fondamentaux. L'organisation est présente dans 60 pays et ce sont près de 14 millions de personnes qui ont bénéficié en 2022 des programmes d'éducation inclusive, de réadaptation, de réduction de la violence armée et bien plus.

Reconnue pour ses actions de plaidoyer, HI est l'une des six organisations fondatrices de la Campagne internationale pour interdire les mines (ICBL), co-lauréate du prix Nobel de la Paix en 1997 et lauréate du prix Conrad N. Hilton 2011. HI a cofondé la Coalition contre les armes à sous-munitions qui a joué un rôle majeur dans l'élaboration de la Convention d'Oslo. La Coalition continue de faire campagne pour l'universalisation et la mise en œuvre de la Convention. Au Canada, HI est basée à Montréal et à Ottawa depuis bientôt 20 ans. Pour en savoir plus, visitez le <https://www.hi-canada.org/fr/index>.

-30-

Contact média :

Fatou Thiam | Responsable des communications | 514 229-0671 | [f.thiam@hi.org](mailto:f.thiam@hi.org)